



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO



Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024

[www.hoac.es](http://www.hoac.es)



## Pregón de Navidad

Hermanos y hermanas:  
os queremos anunciar una buena noticia  
frente al dolor y a los porqués,  
frente a la violencia y el odio,  
frente al descuido y la amenaza,  
frente a la explotación y el descarte,  
frente al ruido y la imposición.  
Dios no ha querido quedarse mudo e impasible,  
Hace ya muchos siglos, que miró a su creación  
al ser humano y con profunda misericordia  
respondió de la mejor manera posible,  
no con buenas palabras sino con la ternura de un niño,  
no con imposiciones sino con la mirada emocionada de una madre  
no desde arriba, sino desde abajo y con nosotras y nosotros.

Hermanos y hermanas:  
esta noche es la noche de las respuestas  
del alivio de nuestras heridas,  
de la cercanía ante nuestras dudas,  
de la luz frente a la oscuridad,  
de la cálida caricia y del abrazo sincero.  
Esta noche, en Belén de Judá, a las afueras del pueblo,  
porque no tenían lugar en la posada,  
del seno de una Virgen madre, esposa de un carpintero,  
nació pequeño y necesitado de cuidados: Jesús.  
Y necesitó del mimo de sus padres,  
de la cercanía y solidaridad de los pastores,  
y nació como otro hijo más del pueblo.  
Y desde entonces sabemos que Dios habla nuestro idioma,  
siente nuestras penas, sonrío con nuestras alegrías.  
Esta noche, hermanos y hermanas, celebramos  
su presencia, su cuidado y un amor que nunca termina,  
porque desde esta noche Dios es nuestro.  
Es de los nuestros, ¡no estamos perdidos!<sup>1</sup>



«Navidad sin pandereta». Miguel Manzano  
[www.bit.ly/Navidadsinpandereta](http://www.bit.ly/Navidadsinpandereta)



“ Dios sigue manifestándose a través del clamor de los pobres y de los acontecimientos de la historia humana.

–Documento final del Sínodo, 2024

“ Dios, todo Dios, aparece entre los hombres como lo más débil e inválido que hay entre los hombres: un recién nacido.

–Rovirosa OC TI, pág 142

<sup>1</sup> Cáritas Adviento y Navidad 2024-2025 cC. Allí donde nos necesitas abrimos caminos a la esperanza. Pág. 87.



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO

 Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024  
www.hoac.es



“ Y la primera persona, la primera riqueza, es Jesús. Pero ¿queremos estar a su lado? ¿Nos acercamos a Él, amamos su pobreza, o preferimos quedarnos cómodos en nuestros intereses? Sobre todo, ¿lo visitamos donde Él se encuentra, es decir, en los pobres pesebres de nuestro mundo? Allí Él está presente. Y nosotros estamos llamados a ser una Iglesia que adora a Jesús pobre y sirve a Jesús en los pobres. Como dijo un obispo santo (Óscar Romero, 1980): «la Iglesia [...] apoya y bendice los esfuerzos por transformar estas estructuras de injusticia y solo pone una condición: que las transformaciones sociales, económicas y políticas redunden en verdadero beneficio de los pobres.

–Papa Francisco 25/12/2022

“ **Is 9, 2-7:** Un hijo se nos ha dado.

**Sal 95, 2-2ª.2b-3-3,11-12.13:** Hoy nos ha nacido el salvador, el Mesías, el Señor.

**Tt 2, 11-14:** Ha aparecido la gracia de Dios a todas las personas.

**Lc 2, 1-14:** Hoy nos ha nacido un salvador.

## Lectura del libro del profeta Isaías (9, 2-7)

Has multiplicado su júbilo,  
has aumentado su alegría...  
Porque has roto el yugo que pesaba sobre el pueblo,  
la vara que castigaba sus espaldas,  
el látigo del opresor que les hería.  
Porque **un niño nos ha nacido,**  
un hijo se nos ha dado.  
Sobre sus hombros descansa el poder  
y su nombre es: «Consejero prudente,  
Dios fuerte, Padre eterno,  
**Príncipe de la paz**».  
Acrecentará su soberanía  
y **la paz no tendrá límites;**  
establecerá y afianzará su trono  
y el reino de David  
sobre el derecho y la justicia,  
desde ahora y para siempre.



Aquí estamos con nuestro Isaías más acendrado, el primer Isaías, un hombre de amplia cultura que nació en Jerusalén, en la segunda mitad del siglo VIII antes de Cristo. Fue una época muy revuelta, de pasar de la prosperidad del rey Ozías, al sometimiento a los asirios por su invasión en la época del rey Ezequías, salvándose Jerusalén por la retirada del ejército de Senaquerib.

Este texto que hoy escuchamos tiene que ver con esa primera época de prosperidad en la que los abusos de las clases dominantes indigna al profeta y denuncia esas injusticias sociales y la utilización de Dios y del culto para justificar esos abusos.

En el texto que leemos hoy nos habla de la esperanza de aquel que viene para establecer el derecho y la justicia universal que es un deseo ardiente de Dios.



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO



Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024

www.hoac.es



## Salmo Responsorial: Sal 95

### ***Hoy nos ha nacido el salvador, el Mesías, el Señor.***

Canten al Señor un cántico nuevo,  
canten al Señor, toda la tierra;  
canten al Señor, bendigan su nombre.

Proclamen día tras día su victoria.  
Cuenten a los pueblos su gloria,  
sus maravillas a todas las naciones.

Alégrese el cielo, goce la tierra,  
retumbe el mar y cuanto lo llena;  
vitoreen los campos y cuanto hay en ellos,  
aclamen los árboles del bosque.

Delante del Señor, que ya llega,  
ya llega a regir la tierra:  
regirá el orbe con justicia  
y los pueblos con fidelidad.



### ***Hoy nos ha nacido el salvador, el Mesías, el Señor.***

## Lectura de la carta a Tito (2, 11-14)

*Porque se ha manifestado la gracia de Dios, que trae la salvación para todas las personas. Ella nos enseña a renunciar a la vida sin religión y a los deseos del mundo, para que vivamos en el tiempo presente con moderación, justicia y religiosidad, en espera de la feliz esperanza: la manifestación gloriosa de nuestro gran Dios y Salvador Jesucristo, el cual se entregó a sí mismo por nosotros y nosotras para redimirnos de toda iniquidad y purificarnos, para que seamos su pueblo elegido, siempre deseoso de practicar el bien.*

La carta a Tito, junto con las dos a Timoteo, se denominan cartas pastorales, así las comenzó a denominar santo Tomás de Aquino (siglo XIII). Son cartas dirigidas a insignes pastores de comunidades asesorándoles y aconsejándoles sobre aquellas cosas que son buenas para el buen funcionamiento de la comunidad cristiana. La mayoría de los autores no consideran estas cartas directamente de Pablo.

En este texto la liturgia interpreta el nacimiento de Jesús como esa manifestación de la gracia de Dios, gracia que es toda una manifestación de la misericordia y el amor de Dios. Una salvación que ya universal, es para toda la humanidad y que invita a la espera activa en la que nos comprometemos con la historia en la práctica del bien.

## Lectura del Evangelio según san Lucas (2, 1-14)

*En aquellos días el emperador Augusto promulgó un decreto ordenando que se hiciera el censo de habitantes del imperio. Este censo fue el primero que se hizo durante el mandato de Quirino cuando gobernaba Siria. Y cada persona iba a inscribirse a su ciudad de origen.*



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO



Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024

www.hoac.es



*José, que pertenecía a la familia de David, salió de Nazaret, ciudad de Galilea, y se dirigió a Belén de Judea, la ciudad de David, para inscribirse con María, su esposa, que estaba embarazada.*

*Mientras se encontraban en Belén, le llegó el tiempo de ser madre; y María dio a luz a su hijo primogénito, lo envolvió en pañales y lo acostó en un pesebre, porque no había lugar para ellos en el albergue.*

*En esa región acampaban unos pastores, que vigilaban por turno sus rebaños durante la noche. De pronto, se les apareció el Ángel del Señor y la gloria del Señor los envolvió con su luz.*

*Ellos sintieron un gran temor, pero el Ángel les dijo: –No teman, porque les traigo una buena noticia, una gran alegría para todo el pueblo: Hoy, en la ciudad de David, les ha nacido un Salvador, que es el Mesías, el Señor. Y esto les servirá de señal: encontrarán a un niño recién nacido envuelto en pañales y acostado en un pesebre.*

*Y junto con el Ángel, apareció de pronto una multitud del ejército celestial, que alababa a Dios, diciendo: –¡Gloria a Dios en las alturas, y en la tierra, paz a los hombres amados por él!*



## Comentario

El texto de Lucas está lleno de guiños, de imágenes que presentan al hijo de María como Mesías y Señor. Es un relato enmarcado históricamente, seguramente de forma simbólica, en un tiempo y en un acontecimiento importante: «un censo universal».

Con cierto lenguaje imperial, propio de la *pax augusta* que se expresa en el «Paz en la tierra y gloria en el cielo» que cantan los ángeles, y lenguaje bíblico, uniendo a Jesús a la dinastía davídica cuyo trono durará para siempre, esa era la promesa, Dios se complica aún más si cabe, no solo está en la historia de un pueblo, se hace historia en un momento concreto y su presencia es salvadora para toda la humanidad.

Otro de los componentes importantes de este relato de Lucas es la elección de Dios de la pobreza y la marginalidad para manifestarse; es el Dios que entra en nuestra historia siendo de los últimos, de los descartados. Lucas, constantemente se empeña, en hacer aparecer a Dios donde no es esperado, desde lo humilde y sencillo, Lucas revela a un Dios encarnado en un lugar último y siendo el mismo y su familia un descartado.

El relato de los pastores es otra prueba clave para ratificar ese sentido que tiene Lucas del Dios que opta, se decide, asume como suya la preocupación, entrega, encarnación en los más marginados. El Dios que quiere ser una Buena Noticia que llene de sentido y de esperanza la vida de los no considerados y mil veces utilizados y despreciados de la sociedad.



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO

 Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024  
[www.hoac.es](http://www.hoac.es)



¿Qué significa ese anuncio a los pastores? Los pastores en Israel no gozaban de prestigio alguno, en algún lugar del Talmud de Babilonia se llega a decir: «Si alguien mata a un pastor de rebaño, no se le considerará culpable de asesinato». Eran considerados religiosamente impuros por su relación con los animales y se les temía porque formaban parte de aquellos que asaltaban caminos, tenían fama de ladrones y pendencieros. La marginación genera violencia, ¿qué importa atentar contra los que no te reconocen ciudadano? El texto está colocado en el nacimiento con toda una estructura teofánica, la estructura de las clásicas apariciones veterotestamentarias, con solemnidad... No es ingenuo, por parte de Lucas, colocar ese relato de los pastores en el nacimiento: el anuncio de la *buena noticia* tiene unos destinatarios especiales, Dios tiene una preferencia especial por los empobrecidos de la tierra. A Dios le duele el dolor y el sufrimiento humano.

Dios no solo anuncia a los pobres la Buena Noticia, se hace pobre y se convierte, la propia encarnación, en referente de cualquier lucha por la justicia, se convierte en referente de cualquier forma de salvación. Ya decía san Irineo: «solo se salva lo que se asume», asumió tanto, amó tanto la humanidad, que se hizo de los nuestros.

El número 189 del sínodo de Canarias nos dice lo siguiente: «**El primer signo** que la Iglesia ha de presentar a todos los hombres y mujeres de nuestra tierra, **es la evangelización de las personas pobres**. La Iglesia les ha de prestar una atención especial, cualquiera que sea la situación moral o personal en que se encuentren... Los pobres, por tanto, han de ser los destinatarios preferentes de la misión y **su evangelización es señal y prueba, por excelencia**, de que la Iglesia en Canarias continúa la misión de Jesús».

Esa preferencia de Dios es un reto para los cristianos, pero mucho más, es un elemento, como nos dice el Sínodo, de credibilidad de la Iglesia. Es la visibilización de la esperanza cristiana.

Y el papa Francisco nos dice en la VI Jornada Mundial de las personas empobrecidas: «Frente a los pobres no se hace retórica, sino que se pone manos a la obra y se practica la fe involucrándose directamente, sin delegar en nadie. A veces, en cambio, puede prevalecer una forma de relajación, lo que conduce a comportamientos incoherentes, como la indiferencia hacia los pobres».

«Nadie –dice– puede sentirse exceptuado de la preocupación por los pobres y por la justicia social». La pobreza que mata es la miseria, hija de la injusticia, la explotación, la violencia y la injusta distribución de los recursos.

En la danza trinitaria se ha organizado y se visibiliza la esperanza: la encarnación. Dios ha sentido con la humanidad, nosotros, nosotras sentir con el mundo obrero nos lleva a la encarnación. ¿Cómo se concreta nuestra encarnación en el mundo obrero? ¿Cómo se visibiliza? ¿Nuestro proyecto evangelizador es un proyecto encarnado en la realidad del mundo obrero?





# ORAR EN EL MUNDO OBRERO



Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024

www.hoac.es



No es un texto ingenuo el del relato del nacimiento de Jesús, es toda una revelación de la opción de Dios que después se va revelando en la vida de Jesús.

Dejar nacer a Jesús en nuestras vidas es, también, llenar de esperanza la vida de las personas olvidadas de la tierra, del mundo obrero empobrecido, cambiar las estructuras que siguen posibilitando las injusticias y desigualdades, llenar de esperanza y de humanidad nuestro mundo, nuestra realidad concreta.

Si dejamos nacer a Dios en nosotras y nosotros, en cada uno, en cada una, nos convertiríamos en motivo de esperanza para las personas que nos rodean. «¡No nos dejemos robar la esperanza!»<sup>2</sup> No dejemos de ser esperanza. Si es así, otra vez hay Navidad.

<sup>2</sup> EG 85.

## Feliz Navidad

No es feliz como «sin problemas».  
Ni que la vida sea fácil,  
ni vivir una quimera.  
La dicha no es vegetar  
en un jardín hermoso  
donde cada fruto es exquisito  
y hay aroma de júbilo.  
Que todo eso son visiones  
de falsos profetas  
o miradas de ave de paso,  
que sobrevuela la tierra sin llegar a posarse  
en el suelo de lo concreto.

Feliz Navidad, es la alegría asustada  
de la mujer que arriesga,  
y la confianza serena  
del receptor de la promesa.  
Es el entusiasmo incierto  
de los peregrinos en ruta,  
tras una estrella.  
Es la emoción humilde  
de los excluidos, testigos hoy del milagro.  
Y es el gozo lúcido de Dios  
encarnado en niño,  
cuando empieza a vaciarse por completo.  
Esa fiesta celebramos,  
esa historia compartimos,  
esa promesa anhelamos:  
Feliz Navidad.

José M<sup>a</sup> Rodríguez Olaizola sj

**«La doncella concebirá y dará a luz un hijo, a quien pondrán por nombre Emmanuel»  
(Is 7, 14), que significa Dios con nosotros y nosotras» (Mt 1, 23)**

### ¿Qué sería de Dios sin nosotros?

Lo más triste de Dios es que no puede creer en Dios.  
Ni ponerse el sombrero nuevo  
para ir a Misa como tú y como yo.  
Tampoco puede dar gracias al Señor  
ni hacer novillos,  
ni tirar una piedra a un farol.  
¿Qué sería sin nosotros de Dios?

Gloria Fuertes<sup>3</sup>

<sup>3</sup> Gloria Fuertes. *Dios sabe hasta geometría. Poemas de una mística en el suburbio*. PPC 2017, pág. 141.



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO



Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024

www.hoac.es



## Oración para las comidas familiares en Navidad

*(En el centro de la mesa se pone el niño Jesús y una vela apagada. Toda la familia, de pie, se reúne alrededor de la mesa. Quien preside u otra persona comienza:)*

**En el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. Amén**

Estamos alrededor de esta mesa familiar, nos convoca el cariño, el amor, la familia, la ternura, la fraternidad, la amistad... pero es NAVIDAD y un niño, que nació hace más de dos mil años nos facilita este encuentro. Es Navidad y necesitamos estar juntos alrededor de esta mesa. Es NAVIDAD y un niño nos recuerda que otro mundo es posible. Es NAVIDAD y queremos desear que este encuentro sea una pequeña luz de esperanza en la humanidad, somos buena energía, colaboramos en hacer más humano y familiar nuestro mundo. Hacemos visible el sueño de Dios: porque hoy aquí queremos que haya amor y paz.

*(Alguien de la familia lee esta lectura)*



### Del Evangelio de Lucas (2, 8-14)

*Había en la misma comarca unos pastores, que dormían al raso y vigilaban por turnos durante la noche su rebaño. Se les presentó el ángel del Señor y la gloria del Señor los envolvió con su luz; y se llenaron de temor. El ángel les dijo:*

*–No teman, pues les anuncio una gran alegría, que lo será para todo el pueblo: les ha nacido hoy, en la ciudad de David, un salvador, que es el Cristo y Señor. Esta será la señal para encontrarle: un niño envuelto en pañales y acostado en un pesebre.*

*Y, de pronto, se juntó con el ángel una multitud del ejercito celestial, que alababa a Dios, diciendo: «Gloria a Dios en las alturas y en la tierra paz a la gente que ama el Señor».*

Palabra de Dios  
Te alabamos Señor

*(Se enciende la vela)*



# ORAR EN EL MUNDO OBRERO

 Vigilia de Navidad. Misa del Gallo • 24 de diciembre de 2024  
[www.hoac.es](http://www.hoac.es)



## Peticiones

*(A modo de sugerencia)*

Pedimos a Dios nuestro Padre **por la paz** en todo el mundo y en estos tiempos lo hacemos con todo nuestro corazón, tenemos presentes todas las guerras, pero de una forma especial la del país de Jesús. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

Por las personas que esta noche están solas, viven en las calles o están en albergues, por aquellas que están en los hospitales... por toda la gente que sufre, que esta noche tengan cerca personas que les acompañen y sientan la presencia de Dios Padre/madre. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

Por todas las obreras y obreros que están en sus puestos de trabajo para que esta noche muchas personas, como nosotras y nosotros, podamos reunirnos y hacer fiesta. Pedimos al Padre que se sientan acompañados y sientan el agradecimiento, y que se les pague con justicia su trabajo. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

Por nuestros vecinos y vecinas, para que vivamos en concordia y ayuda mutua y nuestro barrio sean un lugar de convivencia fraterna. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

Por la gente de Valencia que pasan una navidad con ausencias y carencias, por aquellas personas y familias que lo han perdido todo, que la celebración del nacimiento de Jesús por parte de los creyentes se convierta para ellos y ellas en un motivo de esperanza. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

Por todas las personas fallecidas en este año... *(podemos nombrar aquellas que recordamos)*, que descansen en el abrazo de Padre/Madre Dios. Por todas las víctimas laborales y sus familias que esta noche experimentan el dolor de la silla vacía; que a todas estas familias les llegue el consuelo de la fe, y que la solidaridad les ayude y nos ayude afrontar este momento. Roguemos al Señor. *Te lo pedimos Señor.*

*(Los que quieran pueden hacer más peticiones o algún brindis...)*

Terminamos rezando juntos la **oración del Padre nuestro**, con la oración final.

## Oremos

Dios Padre, que nos enviaste a tu Hijo muy querido,  
para enseñarnos a caminar por esta vida desde el amor y la solidaridad,  
derrama tu bendición sobre estos alimentos,  
también sobre nuestra familia, llénanos de amor y generosidad.

Da pan a quienes tienen hambre  
y hambre de ti a quienes tienen pan.  
y concédenos la fuerza para que aquello que podamos  
hacer lo hagamos y confiemos a ti el resto.  
Por Jesucristo nuestro Señor. AMÉN

María Madre de los pobres  
Ruega por nosotros y nosotras.

*(Hacemos el brindis)*

